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一次次咬牙坚持，只为了心中的天平
——追记安徽六安市中院女法官魏晶晶

巴
赫
力
挺
东
京
奥
运
会
如
期
开
幕

巴
赫
力
挺
东
京
奥
运
会
如
期
开
幕

唯一的村医唯一的村医

视角视角
w menw menǒǒ

主
角

中国故事

女女

□ 中国妇女报·中国妇女网记者 王蓓

“不愧为忠诚、干净、担当的好干部！”1
月22日下午，安徽省委书记李锦斌在主持
召开的省委常委会议上这样评价已故女法
官魏晶晶，并决定追授她“安徽省优秀共产
党员”、安徽省“人民满意的公务员”称号。

就在一个多月前的2020年12月10日
下午，安徽六安市中级人民法院民事审判第
三庭法官魏晶晶，准备去开庭前突发心脏病
倒下，经抢救无效因公殉职，年轻的生命永
远定格在37岁。

采访中，记者寻访魏晶晶工作、生活过
的地方，从她的同事、亲友口中，点滴拼凑，
试图还原这位女法官短暂生命中的最后几
年。

魏晶晶是全市最年轻的四级高级法
官。而认识她的人，都对她额头两侧的白发
印象深刻。“第一次见魏姐时，她还有一头乌
黑浓密的头发，穿得很时尚。后来有一次在
电梯里相遇，她穿着法袍，捧着卷宗，头顶的
白发非常扎眼……”同事罗超回忆。

在她的办公桌上，一切还是她走时的模
样：堆满案卷的办公桌上放着没写完的判决
书；一本摊开的记事本里，记录的开庭日期
已经排到了2021年1月7日；大保温杯里

泡满用来提神的茶水……
“她太忙了”，爱人何海波在公安系统工

作，也无暇顾及家庭，儿子何珺浩周末常常
陪母亲在办公室加班。这个10岁男孩曾在
一次考试中写道：“任凭妈妈再怎么努力，她
的案件也做不完。”

2015 年 3 月，魏晶晶调回市中院担
任民三庭助理审判员。院里受理的建设
工程施工类案件大增，此类案件标的大、
专业性强、案情复杂、审理周期长，当事
人之间矛盾纠纷尖锐，往往需要付出成
倍的时间和精力，魏晶晶主动请缨：“让
我试试吧。”

2016年9月，内蒙古包头市的周美云
女士坐了两天火车，辗转赶到六安，就是为
了给魏法官送一面锦旗，当面说声谢谢。原
来，2011年周女士的儿子赵旭为宁波大汇
建设工程公司承建的安徽霍邱首钢大昌铁
矿深加工项目地基处理工程，投入两台强夯
机施工。2014年工程完工后，却被项目方
恶意拖欠工程款。

魏晶晶受理案件后，很快安排开庭，查
明了案件细节，终审判决宁波大汇公司给付
赵旭工程款60.6万余元。“她为我儿子讨回
了血汗钱，这么好的法官怎么就走了？”电话
那头的周美云不禁哽咽。

说起魏法官，安徽金宏源防火门有限公
司总经理李传运已是泪眼婆娑。“我公司为
中阳建设公司安装小区防火门，2016年7
月竣工。项目部撤回江西，拖欠工程款4
年，要了几十次都不给，多亏魏法官伸张正
义。”

“案件开庭时中阳公司提出，双方没有
施工合同，决算单是我们伪造的。”李传运清
楚记得，庭审一结束，魏法官就和他们一起
去小区查对防火门数量。那是8月的一个
上午，正值酷暑，“我们一栋一栋挨家挨户
数，爬了十几栋高楼。我自己都双腿发麻、
大汗淋漓，魏法官却没有停下脚步。”

“1107扇门，魏法官就整整走了1107
家。”李传运说。最终，双方达成调解协议，
被告分两次支付拖欠的工程款67万余元。

8月27日，李传运收到第一笔欠款，为公司
发展注入了资金。

2017年，是魏晶晶成为员额法官的第
一年。当年，她承办案件136件，参加合议
庭审案437件。“原先庭里有2个合议庭6位
法官，2019年组建审判团队，只剩3名法官
1个合议庭。”市中院民三庭副庭长王军介
绍，自2015年3月至殉职，魏晶晶已承办案
件891件，其中调解137件，参加合议庭审
案2596件。

回忆起和魏晶晶一起办案的日子，书记
员邵爽说：“工作日，合议庭几乎都要开庭。
晶晶姐除了自己承办的案件，还要参加合议
庭另两位法官的案件庭审。一开就是半天，
有的案件要开几次庭，不得不在夜里、周末
加班写判决书。忙不过来的时候，她还总说
自己是‘女汉子，很坚强’。”

可是，铁打的女汉子也终会疲累。魏晶
晶的父亲魏卫记得，“12月8日，她破天荒
地下午5点钟回家，一脸疲惫，说是胃疼。
我和她妈妈总觉得晶晶年轻，身体好，就没
当回事，只按照她的要求，给她买了个热水
袋暖胃。”

即便这样，9日早上，等同事邵爽到办
公室时，魏晶晶已经弓着背在写判决书。“这
半年，她说不舒服的次数越来越多，我劝她
去医院看看，她笑笑说能吃能喝胃口好，不
会有病。”

邵爽记得：“这一天，她又连续开了3个
庭，有2个案件是她承办的。到了下午4
点，他们又合议了 6个案件，合议成功 3
个。当天又是一直忙到晚上10点多才回
家。”

采访时，记者在她的一份总结里看到这
样一段话：“也曾在夜深人静时迷茫，也曾在
成堆的卷宗中崩溃，也曾被疲惫劳累压弯了
腰。但我从未后悔成为一名法官，一次又一
次咬牙坚持，只为了心中的天平，笑容在化
解矛盾纠纷时绽放。身着法袍，无愧于心！”

此前，安徽省高级人民法院已决定，为
因公殉职的魏晶晶法官追记个人一等功。
安徽省妇联亦追授魏晶晶同志为“安徽省三
八红旗手”。

魏晶晶，安徽六安市中级人民法院
民事审判第三庭法官。2020年12月10
日下午，她在准备去开庭前突发心脏病
倒下，经抢救无效因公殉职，年轻的生命
永远定格在 37 岁。自 2015 年 3 月至殉
职，她已承办案件891件，其中调解137
件，参加合议庭审案2596件。安徽省高
级人民法院为因公殉职的魏晶晶追记个
人一等功，安徽省妇联追授魏晶晶为“安
徽省三八红旗手”。安徽省委常委会议
决定追授魏晶晶“安徽省优秀共产党
员”、安徽省“人民满意的公务员”称号。

/ 人物小传 /

据新华社上海1月28日电（上海证券报
记者 徐锐）用于上市公司维护价值的回购，
有被个别公司带偏的迹象。近日，多个“应急
式”回购方案出炉，相关上市公司或因卷入

“造假疑云”股价阴跌不止，或短期股价出现
闪崩，或公司被曝出某些利空，解决方案都是
快速推出回购方案进行“对冲”。

出发点决定结果。这些匆忙推出的回购
方案，相关公司在实施过程中也非常急迫。
有公司在短短十几天内就打光了“子弹”，还
有公司方案出台后便立即进场甚至忙中出
错。从结果来看，在不够审慎的匆忙决策下，
相关回购方案的出台乃至投入的“真金白
银”，并未能有效提振股价。

有接受采访的市场人士认为，上市公司
筹划实施回购无可厚非，但相关决策应代表、
体现全体股东的利益，尤其不能单纯考虑大
股东、高管或机构股东相关利益（如避免质押
危机等情形）而匆忙实施，毕竟经营好主业才
是根本，过于匆忙的回购反而会进一步加深
市场的疑虑。

“应急式”回购频频
“以高额回购回击对我们所谓造假的质

疑，让投资者安心、放心。”南极电商董事长张
玉祥今年1月5日在机构交流会上的讲话言
犹在耳，虽然效果不佳，但在不到1个月时间
内，公司该次回购已快速完成。

据南极电商1月27日所发公告，截至1
月25日，公司以集中竞价交易方式累计回购
公司股份数量7249.24万股（占公司总股本
的2.95%），支付总金额为69985.21万元（不
含交易费用），本次股份回购方案实施完毕。

回查公告，1月6日，公司披露回购预案，
拟回购不低于5亿元不超过7亿元的公司股
票；1月7日，公司首次实施回购；至1月25
日，7亿元“子弹”已全部打光。历时仅13个
交易日，足见其动作之快。

或是由于该次回购并未能有效阻止股价
下跌，南极电商1月27日晚又宣布新一轮方
案，拟使用3亿元至5亿元资金回购股票。

或是看到了其他公司的回购成效，同样
遭遇股价闪崩的美好置业于1月23日抛出
了回购利好，是否实施尚未可知，但已止住了
股价连续跌停的局面。

类似案例还有宋都股份，公司选择了利
用回购利好来对冲“利空”。1月23日，公司
披露实际控制人、董事长俞建午因涉嫌内幕
交易被证监会立案调查。同日，公司宣布拟
动用不低于1.3亿元资金实施股份回购。

“速效药”难以救急
仓促地筹划或实施，不难发现，相关公司已将回购当成快速

稳住股价的“速效药”。但正所谓“心急吃不了热豆腐”，匆忙“上
阵”的结果往往是出手即被套。

如南极电商，在“造假疑云”的笼罩下，公司前一轮回购砸出
了7亿元“真金白银”，也未改变股价跌势。

据披露，南极电商前一轮回购的最高成交价为10.62元/
股，最低成交价为8.93元/股，整体回购均价约为9.654元/股。
而在完成前一轮回购后，公司1月26日股价已跌至8.66元。回
购完成后，南极电商股价于1月27日涨停，但股价（9.53元）仍
低于公司前一轮回购平均成本。

蹊跷的是，在公司股价涨停后，南极电商于1月27日晚发
布了拟进行新一轮回购的消息，这是否意味着有先知先觉的资
金提前知晓买入，进而引发股价涨停？在1月5日宣布前一轮
回购时，公司董事长张玉祥便在公告尚未披露的前提下，提前向
参加电话会议的机构透露了公司的回购举措。

由于前一轮回购并未能止住下跌趋势，记者在南极电商股
吧里看到，在公司宣布新一轮回购后，一些投资者并未盲目乐
观，反而担忧后续股价会否重回跌势。

“尽管造假传闻不知真假，但前期7亿元资金砸进去还未能
止住跌势，说明一定有不看好后市的持股大户在卖。”有私募人
士对此称。

记者注意到，南极电商1月27日股价涨停背后，机构席位
逢高减持的意愿依然强烈，卖出前五名共出现了三个机构专用
席位，合计卖出金额达到6219万元。

“尽管南极电商一再表示要通过回购回击市场不实传言，但
客观现实是，公司高管此前曾大举减持，如今机构也在逢高减
持，如果真要表达诚意，为什么公司实控人、董事长不能掏出真
金白银来大笔增持，反而用全体股东的钱（回购）去堵枪口呢？”
前述私募人士称。

新华社巴黎1月
27日电（记者 肖亚
卓）国际奥委会主席
巴赫27日表示，尽管
目前对于东京奥运会
前景有诸多猜测，但
国际奥委会将专心致
力于让本届奥运会在
今年 7 月 23 日如期
开幕。此外，他还高
度赞扬了北京冬奥会
的筹备工作。

国际奥委会于
当天在线上召开执
委会会议，巴赫在会
后的新闻发布会上
表示，距离北京冬奥
会开幕还有大约一
年时间，北京冬奥会
的所有场馆建设均
已完工，技术层面的
准备工作进行得非
常出色。

尽管受疫情影
响，北京冬奥会的筹
备工作面临极大挑
战，但是过去一年依
然成果斐然：12个竞
赛场馆全部建设完
工、冬奥会和冬残奥
会体育图标发布、吉
祥物“冰墩墩”和“雪
容融”还搭乘嫦娥五
号进行了历史性的月
球之旅；奖牌和火炬
设计工作完成，志愿
者招募和市场开发有

序进行等。
国际奥委会副主席、美国人阿妮塔·德弗

朗茨在执委会上发言，表示对中国办好北京
冬奥会有信心，并认为美国代表团一定会参
加北京冬奥会。

东京奥运会依然是当天执委会会议讨论
的重点之一。由于近期包括东京都在内的日
本多个地区因疫情形势严峻进入紧急状态，
怀疑东京奥运会可能被取消的声音逐渐增
多。

“疫情的不确定性让大家对东京奥运会
有了各种猜测———取消、B计划、甚至推迟
到2032年举行。”巴赫说，“但所有这些猜测，
对于正在备战奥运会的运动员来说都是一种
伤害。”

“所以，我们不能把时间和精力浪费在这
些猜测上，我们要做的是专注于眼下的工作，
让东京奥运会如期在7月23号开幕。举办
一届安全、成功的奥运会。”

按照国际奥委会与东京奥组委的计划，
下周将发布一份关于东京奥运会与残奥会疫
情防控的方案书。该方案书针对可能出现的
不同状况，分别制定了详细的应对计划。

巴赫表示，国际奥委会非常有信心东京
奥运会能如期举办，原因之一是许多正在进
行的体育赛事在疫情防控方面的有效措施给
东京提供了很多成功经验。
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魏晶晶生前工作照。 周瑞平/摄
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朱连梅（右一）为沙洲瑶族村村民测量血压并询问村民家中小孩的健康状况（1月27日摄）。
35岁的朱连梅，是湖南省郴州市汝城县文明瑶族乡沙洲瑶族村卫生室目前唯一一名村医。2015年，已在广东打工

6年的朱连梅，报名参加了家乡沙洲瑶族村提供的乡村医生定向培养项目。经过3年在湘潭医卫职业技术学院的学习
后，朱连梅于2018年上岗，从老村医手中接过了接力棒，做起了村民的“健康管家”。

回到家乡就回到了“根”，朱连梅说：“这是我生长的地方，我要当好村医，救死扶伤。”
量血压、开处方、普及健康养生知识……朱连梅每天安排得满满当当。如果村民突然身体不适，不管多晚，她都及时

出诊、耐心看病。为了做好防疫工作，朱连梅更是马不停蹄：张贴防疫二维码、测体温、登记返乡人员健康信息。她希望，
今后通过不断学习，提高医术，继续守护好村民们的健康。 新华社记者 陈泽国/摄

据新华社贵阳 1月 28 日电（记者 齐
健）走的是“嫦娥路”，过的是“日月桥”，依托
中国天眼科普基地，这座小镇定位为“世界一
流天文小镇”，覆盖“中国天眼”全生命周期的
数据处理中心也即将落户这里。它的“野心”
能实现吗？

天文小镇的“野心”由来已久。早在
2009年“中国天眼”台址详勘接近尾声时，中
国科学院－贵州省人民政府全面战略合作座
谈会上，中科院地理科学与资源研究所和贵
州省旅游局就达成合作意向，以“中国天眼”
工程为示范区，在平塘县克度镇航龙村规划
科普旅游景区。

“中国天眼”落成启用后有20至30年的
成果产出“黄金期”。坚持“以科技为先”的导
向，贵州省放弃发展“门票经济”可观的观光

旅游，主动限流，优化规划方案，避开电磁波
宁静区核心区，打造集天文科普、研学教育、
宇宙探秘、旅游度假、文化交流为一体的国际
天文科普旅游带。

天枢、天璇、天玑、天权、玉衡、开阳、摇
光，酒店里有以北斗七星命名的餐饮空间，宇
宙之眼、银河演艺、星辰迎宾三座广场沿着霸
王河依次排开。小镇处处充满科技感和未来
感：天文体验馆、时光塔、天幕街、南仁东纪念
馆，星际家园、航龙湾、天文时光村，路边的景
观灯是飞碟、望远镜、卫星等造型……当夜幕
笼罩，抬头便是浩瀚星空。

小镇的天文元素，集纳了中国人从古至
今对宇宙的幻想，也成了科学启蒙教育、学术
交流活动的美味“佐料”。据中国天眼科普基
地负责人介绍，依托“中国天眼”和天文小镇

的设施，研学旅行精品课程、天文科普研学夏
令营广受欢迎，截至目前已接待超5000批
次、10万人次的研学团队。包括中科院主办
的国际射电天文论坛在内，历年来在航龙天
文小镇举办的学术交流活动有上百场。

最近，平塘县无偿划拨2万平方米建设
用地，用于“中国天眼”数据处理中心项目建
设。该项目隶属于中科院国家天文台的空间
科学与应用技术实验研究平台，据悉可满足

“中国天眼”全生命周期的数据存储和处理需
要。

天文小镇的“野心”，是希望跳出不单纯
依靠拍点电影、做点科普吸引游客“打卡”，而
是做好科学研究、学术交流、科普教育的联
动，在保护好“中国天眼”的前提下，为地方经
济发展开辟科技增长点。

以科技为先 天文小镇的“野心”能实现吗？

新华社北京1月28日电（记者 梅世雄 梅常伟）国防部新
闻发言人吴谦28日在国防部例行记者会上详细介绍了新的军
官等级制度。

吴谦说，新的军官制度对军官等级设置作出重大改革，由基
于职务等级调整为基于军衔等级。新的军官军衔设“三等十
衔”，将官分为上将、中将、少将，校官分为大校、上校、中校、少
校，尉官分为上尉、中尉、少尉。军官军衔按照军种划分种类，在
军衔前冠以军种名称。指挥管理军官和专业技术军官的军衔，
分别标识。

吴谦表示，新的军官等级制度，主要包括军衔等级、岗位职
务层级和待遇级别3个方面：

一是军衔等级主导军官等级管理基本秩序。在区分军官等
级、表明军官身份、彰显军官荣誉的基础上，进一步赋予军衔体
现军官能力素质、反映军官服役贡献的功能，进一步凸显军衔在
教育培训、考核评价、晋升任用、退役安置等军官职业发展管理
中的调节作用，让军衔回归本质属性、居于主导地位。

二是岗位职务层级辅助调节军官晋升任用次序和领导指挥
关系。根据单位等级和军官职务等级，调整建立军官岗位职务
编制序列，相应明确岗位职务层级与军衔等级的对应关系。指
挥管理军官共设军委副主席至排职15个岗位职务层级；专业技
术军官共设正高职、副高职、中职、初职4个岗位职务层级。这
样设计，实质上是用岗位职务层级替代过去职务等级的部分功
能，并在军官管理中发挥辅助作用，既能进一步理顺晋升任用次
序、明确领导指挥关系，又能实现军官等级与部队编成的有机契
合，也有利于新旧制度体系平稳过渡。

三是待遇级别确定军官基本生活待遇。单独建立军官待遇
级别制度，用以确定军官的工资、住房、医疗和保险等基本生活
待遇。军官待遇级别以军衔等级为基准，共设十九级，从高到低
依次为一级至十九级，每个军衔等级设置相应幅度的待遇级别
区间。待遇级别与军衔等级既构成一定的对应关系、又不捆绑
过紧，保证军官即使在军衔不晋升的情况下，干得好、干得了也
可以相应提高待遇，引导军官安心服役、长期服役。

国防部详解军官等级设置改革
由基于职务等级调整为基于军衔等级


